

sé jusqu'à maintenant et des obstacles qui existent dans ce domaine, il n'y a pas lieu, croyons-nous, d'être très optimistes à cet égard. Les réalisations sont, en effet, plutôt minces. Des tentatives ont été faites dans le but d'arriver à une harmonisation des lois antitrusts des principaux pays développés. Or, même s'il semble y avoir un rapprochement entre les conceptions américaines et celles des pays d'Europe et du Canada, il subsiste des différences importantes dans les attitudes des divers pays à l'égard de la concurrence et des diverses formes de coopération dans l'industrie. Comme les intérêts des différents pays ne coïncident pas parfaitement, même si l'on retrouvait les mêmes clauses dans les lois, il y a de fortes chances pour qu'elles soient interprétées différemment. On n'a donc pas fait beaucoup de chemin dans la voie de l'harmonisation. Dans un autre domaine, des traités ont été conclus par lesquels on a réussi à réduire dans une certaine mesure l'incidence de la double imposition. Des représentations ont été faites par des gouvernements de pays européens auprès de "tax-haven countries" (notamment auprès de la Suisse) et elles ont entraîné quelques gestes allant dans le sens de l'harmonisation. Egaleme nt l'impôt à payer sur les dividendes versés par les filiales ou succursales aux sociétés mères (withholding tax) a été ramené plus près du même pourcentage. Mais il est bien évident que les besoins de chaque pays diffèrent et que les principes fondamentaux de leur régime fiscal respectif diffèrent également de sorte qu'il continue d'exister des écarts considérables entre les diverses législations. Mais si l'on fait abstraction d'accords internationaux qui, bien que touchant indirectement les firmes plurinationales, n'ont pas été signés dans le but de régir leurs activités (par exemple, la convention internationale sur la propriété industrielle et un accord semblable concernant les marques de commerce), ce sont à peu près les seules réalisations dont on puisse se vanter.

Pourtant, d'autres propositions ont été faites en ce qui a trait à